



CONSULAT DE SUISSE
LUANDA

LUANDA, le 10 juin 1975.

Réf.: Fin de mission en Angola

Département Politique fédéral
Direction administrative

avec prière d'informer les
instances concernées

// ←

Angola: début juin 1975.

Monsieur l'Ambassadeur,

Après une courte absence en Suisse et avant de quitter Luanda, je me permets de faire le point sur la situation actuelle en Angola.

Situation politique

a) les faits.

Alors que les accrochages meurtriers d'avril et de mai entre le MPLA et le FNLA se localisaient dans la ville de Luanda et dans les environs immédiats, ceux de fin mai et du début de ce mois se sont déroulés jusqu'à 350 km de la capitale: Carmona au nord, Malanje à l'est et DONDO au sud. Un coup d'oeil sur la carte ci-jointe donne une idée de l'extension de la zone des accrochages entre le 5 mai et le 5 juin de cette année. Une guerre fratricide a-t-elle virtuellement commencé ? Sous réserve de ce qui pourra éventuellement être décidé à la prochaine réunion des 3 Chefs de mouvement de libération, à Nairobi, à la fin de cette semaine, on serait tenté de répondre affirmativement. C'est alors que le bilan des morts, de janvier 1975 à ce jour, qui a atteint le chiffre d'au moins 6'000, n'aura été qu'un début.

Tous ces accrochages sont pratiquement l'oeuvre du MPLA contre le FNLA, très rarement de ce dernier contre le premier. Si, cette fois, le FNLA a essayé quelques échecs, il faut en rechercher la cause dans le soutien massif qu'a reçu le MPLA en armes et munitions. Non

CONSULAT DE SUISSE
LUANDA

LUANDA.

Réf. :

seulement ce soutien continue de lui parvenir de l'URSS et plus particulièrement de la Tchécoslovaquie mais il en reçoit à coup sûr de l'aile rouge de l'armée portugaise, entre autres les automitrailleuses (mitrailleuse et canon) tombées dans les mains du FNLA à Carmona et celles que chacun peut croiser aux abords de la ville de Luanda.

Tandis que le couvre-feu est fixé de 2100 à 0600 heures et que le Commandement opérationnel de Luanda communique que tout soldat armé, rencontré en dehors de son quartier militaire sera arrêté et même abattu en cas de résistance, toutes ces mesures sont purement et simplement ignorées du MPLA. De plus, tandis que la Commission de défense nationale accusait une nouvelle fois et publiquement le MPLA de délivrer des armes à des civils (hommes et femmes) et à des enfants (14 à 18 ans) les forces armées de ce mouvement envoyait quelques rafales de fusil mitrailleur sur les ambulances de la Croix-Rouge et celles des hôpitaux de Luanda (5 et 6 juin).

Si donc le MPLA paraît pour l'instant gagner quelques points sur le terrain, il perd, en revanche presque tous ses premiers adeptes politiques allant de l'Angolais moyen aux Portugais restés en Angola. Et dans ce cas, ce n'est pas seulement une perte de militants mais surtout d'électeurs d'où ses combats sur tous les fronts, même les plus meurtriers, pour la suppression des élections en octobre prochain. Tout cependant paraît avoir une limite. En effet, au sein du MPLA, les premières dissensions apparaissent et Agostinho NETO serait en passe de devenir l'homme à...éloigner.

b) réaction

Face à ce Mouvement de libération, donc le MPLA, qui prend pratiquement l'allure d'un parti communiste armé angolais, avec les méthodes que nous connaissons - le peuple au pouvoir - les deux autres Mouvements paraissent, encore timidement il est vrai, se rapprocher en éliminant du même coup certaines de leurs divergences de base. Tous deux

10.6.75.



CONSULAT DE SUISSE
LUANDA

LUANDA.

Ref.: souhaitent des élections, entendent que les Accords d'Alvor soient respectés mais que le Portugal, comme prévu, se confine dans son rôle d'organisme technique. Tous deux accusent les trois ministres portugais qui font partie de l'actuel Gouvernement de transition de voter systématiquement avec le MPLA. Holden Roberto, soucieux de cette situation, vient de déclarer, en Europe, qu'il faut éviter de vietnamiser l'Angola. Entrevoyant ce danger, il entreprend de renforcer son dispositif militaire mais constate que les caisses publiques de son ami Mobutu sont vides. Un périple vient de le conduire en Tunisie, au Kowait, aux Emirats arabes, en France et en Allemagne fédérale. J'ignore, à ce jour, les résultats qu'il a pu retirer de ces déplacements.

c) recherche d'une solution

Sawimbi, (UNITA) quant à lui, poursuit inlassablement son rôle de médiateur tout en maintenant le calme dans le sud du pays. Dans ce domaine, l'Angola lui doit déjà beaucoup. Son acharnement à trouver des solutions aux conflits entre le MPLA et le FNLA et la confiance qui lui est faite, lui auront valu, en ce moment, le succès de pouvoir réunir, au Kenya, les 3 chefs de mouvements de libération. Cette conférence " au sommet " s'ouvrira, selon la presse de ce jour, le dimanche 15 juin à Nairobi. Tandis que Holden Roberto en a spontanément accepté le principe, Agostinho Neto s'est longuement fait tirer l'oreille par Sawimbi. Les bruits de couloir du Palais du Gouvernement étant ce qu'ils sont, on peut s'attendre à de sérieuses altercations..pour le moins! Jusqu'à cette date, Luanda et le nord du pays devraient vivre quelques instants d'accalmie, ce qui n'a pas été démontré la nuit passée. ^{Et} Si, en ce moment, on peut regretter que la date du 11 novembre soit encore lointaine, il est à souhaiter que le jour de l'Indépendance ne soit pas reporté. Quant aux élections, elles devraient être maintenues, vaille que vaille !

./.

10.6.75.



CONSULAT DE SUISSE
LUANDA

LUANDA.

Réf.:

Dans ce domaine, il semble qu'on s'achemine vers une situation dans laquelle on rencontre un parti communiste armé (MPLA) et un parti socialiste (socialisme à la mode africaine) également armé, groupant le FNLA et l'UNITA.

Situation économique

a) généralités.

Dans le domaine économique, les rouages grincent de plus en plus. Certes, le Gouvernement publie beaucoup de décrets mais où sont, finalement, les industries auxquelles devraient s'appliquer les nouveautés législatives? En veilleuse pour la plupart.

Les biens de consommation commencent sérieusement à faire défaut; voici quelques signes qui ne trompent pas:

- plus de chlore; "Ne buvez plus l'eau du robinet". Le chlore est au port, dans un bateau qui attend depuis deux mois.
- vente de tabac : seulement de 0900 à 1000 heures.
- affiche dans les hôtels: " On ne sert les repas qu'aux clients de l'hôtel "
- au marché principal: " En raison des grèves, il n'y a pas de poisson". " En raison des circonstances, les camions de ravitaillement venant du sud ne sont pas arrivés à Luanda "
- 400 Portugais manifestent devant le Palais du Gouvernement pour obtenir qui une place d'avion, qui une place dans un bateau; en effet, tout est pris jusqu'en septembre.
- dans mon hôtel: plus d'eau minérale, ni bière, ni alcool sauf encore un peu de vin portugais, plus de carte mais un menu de "cantine " à prix fixe, etc etc.

En résumé, je ne crois pas mieux conclure ce paragraphe qu'en vous remettant, sous ce pli, la copie du rapport que vient de me remettre mon collègue d'Autriche, copie de l'original qu'il destine à son ministère à Vienne et auquel je souscris entièrement.

./.



CONSULAT DE SUISSE
LUANDA

LUANDA.

Réf.:

b) Cabinda La situation économique et politique dans cette enclave, réservoir actuel de pétrole pour l'Angola, serait très confuse. On se bat et les Blancs se replient sur Kinshasa et sur Luanda. La production du pétrole n'est pas arrêtée mais accuserait une assez forte diminution.

A l'heure actuelle, il est difficile de savoir ce qui s'y passe car le Zaïre s'emploie activement à brouiller les cartes dans cette région.

Colonie suisse - Evacuation

Mon collègue de la République fédérale d'Allemagne, a reçu le "feu vert" de Bonn pour inclure nos compatriotes dans le plan d'évacuation prévu pour les ressortissants de l'Allemagne fédérale et ceux d'Autriche. Ci-joint, veuillez trouver un exemplaire de ses circulaires des 6 janvier 1975 (sans annexe) et du 26 mai 1975.

./.

./.

2 ./.

De mon côté, dès le 2 juin, j'ai fait parvenir à tous nos compatriotes, la circulaire ci-jointe (2 ex) avec le questionnaire qu'ils doivent me renvoyer. J'aurai soin de vous tenir au courant des réponses que je recevrai et d'orienter mon collègue allemand sur le nombre de Suisses qui se seront inscrits pour le plan d'évacuation L. Parant au plus pressant, je lui ai déjà remis une liste des compatriotes demeurant à Luanda et dans les environs.

L'effet recherché par ma circulaire précitée paraît se concrétiser étant donné que d'ici une dizaine de jours, je n'aurai, à Luanda, plus aucune femme ni enfants à inclure dans le plan d'évacuation L.

- 0 -

Ce rapport de fin de mission se conçoit difficilement sans un volet administratif: remise/reprise du poste, comptabilité, etc. Etant donné qu'il concerne également mon successeur M. Hansruedi KARLEN, je préfère le rédiger avec lui, dès son arrivée, si bien qu'il vous parviendra par un prochain courrier.

./.



CONSULAT DE SUISSE
LUANDA

LUANDA.

Réf.:

Arrivé au terme d'une mission aussi intéressante qu'enrichissante, je regagne Rio de Janeiro en fin de semaine. Malgré les conditions de vie difficiles, je pense avoir donné le meilleur de moi-même, pendant ces trois mois, pour vivre les événements, tenter de les comprendre et pour vous les transmettre avec une seule passion, la passion froide de la lucidité.

Veillez agréer, Monsieur l'Ambassadeur, les assurances de ma considération la plus distinguée.

Marcel Guélat
Consul général de Suisse

Annexes: 1 carte (zone des accrochages)
1 rapport du 9.6.75 (Autriche)
1 circulaire du 6.1.75 (RFA)
1 circulaire du 26.5.75 (RFA)
1 liste des Suisses à Luanda
1 circulaire du 1.6.75 de ce consulat
(2 expl.) avec questionnaire

CONSULAT DE SUISSE
LUANDA

Luanda, le 1er juin 1975

Personnelle et confidentielle

C o m m u n i c a t i o n

à la communauté suisse en Angola

Madame,
Mademoiselle,
Monsieur,

Les événements qui viennent de se dérouler en Angola, plus particulièrement à Luanda, méritent réflexion. Certaines représentations consulaires comme aussi quelques compagnies pétrolières et autres ont déjà procédé au rapatriement de leur personnel féminin et des enfants. Si on songe qu'un danger de guerre civile ne peut, à priori, être écarté, les mesures décrites ci-dessus trouvent donc toute leur justification.

A la lumière des faits, deux éventualités sont à considérer:

- 1) La situation politico-socio-militaire se dégrade de manière accélérée mais progressive. Dans ce cas, chacun doit lui-même décider, pour son propre compte et pendant que des transports civils fonctionnent, de l'opportunité de quitter individuellement le pays en avisant sans retard le Consulat de Suisse à Luanda (act. c/o Hôtel Turismo) par tél. No 33-293 ou 33-294 ou par télégramme.
- 2) A la suite d'attaques ou de désordres imprévisibles et soudains, la situation s'est aggravée à un tel point que la vie des ressortissants suisses serait en danger et que les moyens de transport internationaux ne circulent plus. Dans ce cas, on est prié de prendre contact avec le Consulat, par téléphone ou par télégramme.

Je tiens à souligner qu'une éventuelle évacuation ou l'envoi d'un avion par les autorités suisses ne se feraient qu'en tout dernier ressort et seulement si cela s'avérait vraiment nécessaire. Aussi, chacun demeure libre de prendre à temps les responsabilités qui sont les siennes, notamment en ce qui concerne le moment de quitter le pays.

Plan d'évacuation L: (Luanda et les environs)

Plan d'évacuation S: (Sud de l'Angola)

Dans un cas comme dans l'autre, les frais sont en principe à la charge des intéressés.

- 2 -

Le plan d'évacuation L est prévu pour les compatriotes domiciliés à Luanda et dans les environs, à Malange et pour tous ceux qui pourraient se trouver dans la capitale, voire pour ceux qui pourraient gagner Luanda à temps.

Le plan d'évacuation S concerne surtout les compatriotes domiciliés dans le sud de l'Angola, dans la zone délimitée par le quadrilatère Lobito - Silva Porto - Matala - Sà-da-Bandeira y compris la ville Teixeira da Silva. La place de rassemblement prévue est Nova Lisboa à une adresse qui sera communiquée ultérieurement. Ce plan présuppose que l'aéroport de Nova Lisboa soit praticable, possibilité toujours aléatoire. Chacun est donc invité, dès maintenant, à s'organiser de façon à pouvoir se rendre à Nova Lisboa en cas de nécessité.

./.
Pour me permettre d'organiser de manière plus approfondie ces deux plans d'évacuation, je vous prie de remplir et de me renvoyer les deux exemplaires du questionnaire ci-joints. En possession de votre réponse, je vous donnerai de plus amples détails.

S'il est à souhaiter que nous allions au-devant de temps meilleurs, il est cependant indispensable que nous soyons prêts à faire face à toute éventualité. Je compte sur vous pour que ces préparatifs se fassent dans le calme et avec la plus grande discrétion.

Veillez agréer, Madame, Mademoiselle, Monsieur, l'expression de mes sentiments les meilleurs.

Marcel Guélat
Consul général de Suisse

Annexe: 2 questionnaires à me renvoyer

C o n f i d e n t i e l

Plan d'évacuation L

Plan d'évacuation S

Questionnaire

Nom Prénoms

Adresse

Tél. No

Adresse des parents en Suisse avec No de téléphone

.

.

a pris connaissance de la communication confidentielle du 1er juin
1975 du Consulat de Suisse à Luanda. Son intention est la suivante:

	oui	non	combien de person- nes de la famille
a) de rester sur place dans n'im- porte quelles circonstances	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>
b) de gagner Luanda pour faire partie du plan d'évacuation L	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>
c) de se rendre par ses propres moyens à Nova Lisboa (plan d'évacuation S) en vue d'un éventuel rapatriement par avion	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>	<input type="checkbox"/>

Date: Signature:

N.B. Dans tous les cas, il est recommandé à chacun de tenir ses do-
cuments à jour: passeport, certificat de vaccination, carte
d'identité, etc.

Verteiler: (19.6.1975)

Botschafter F. de Ziegler

Botschafter R. Keller

Botschafter J. Iselin

Hr. R. Heinis

Handelsabteilung EVD

A Monsieur

Dr. Manig Meier

ne 196.

→ ~~HRK~~
~~GLS~~
~~JK~~ à son
revoir

Alé

- Un merci officiel pour Satellite 1000.
Sensational quand on est à Manda.
- Appréciation que ce dernier rapport
parvienne également à:
 - M. l'Ambassadeur René Keller
 - M. l'Ambassadeur François de Ziegler (Sec. pol.)
conformément à sa demande.
- Toute ma gratitude pour votre grand soutien
- Mission accomplie! Ruhe! Abtreten!

Avec mes cordiaux messages,

M. Manig Meier

Manda, 10 juin 1975.

P.S. M. Keller reçoit une copie de ce rapport par mes soins!